

da fácilmente comprobar, en cualquiera época, la autenticidad de una disposición legal ó administrativa de observancia general. También sobre esta materia os será enviada una iniciativa durante el actual período de sesiones.

Con relación al fuero federal, se continúa el trabajo para la formación del Código de Procedimientos Penales, y se estudia una organización que haga más expedito el despacho de los juicios de amparo, que, en número excesivo, pesan sobre la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Tan luego como termine el estudio á que me refiero, cuidaré de que se remita al Congreso la iniciativa que corresponda.

Para concluir lo relativo á este ramo, manifestaré que la reconstrucción del edificio destinado á la Secretaría de Justicia é Instrucción Pública quedará terminada dentro de tres ó cuatro meses, y que la reconstrucción del Palacio de Justicia Civil continúa activamente.

Para realizar el pensamiento en que se informó la ley de la instrucción obligatoria, fué creada la "Dirección de la enseñanza primaria," la que, por renuncia de su primer encargado, se ha puesto en manos de otra persona que el Ejecutivo creyó idónea para multiplicar el impulso primordial, poniendo en vía de solución los complicados problemas que surgen en la práctica de las disposiciones legales.

Se ha obtenido un aumento progresivo de la población escolar, que se acerca en las inscripciones á sesenta mil alumnos. Ha sido necesario, por tanto, aumentar las escuelas, crear algunas mixtas y de enseñanza primaria superior, aumentar directores y ayudantes de las escuelas del Distrito, proceder á reparaciones y mejoras indispensables en ellas y convocar postores para proveerlas de mobiliario, ingente necesidad que habrá menester un regular incremento de las partidas á este objeto destinadas.

Los exámenes semestrales se han practicado con regularidad. Se nota un marcado mejoramiento en el éxito de las escuelas particulares que han aceptado los programas y la ins-

pección oficiales. Ha producido benéficos resultados la determinación de sujetar á pruebas especiales á los aspirantes á profesar asignaturas también especiales de los programas primarios. Se espera mucho asimismo de las juntas de inspectores consagrados al estudio de las más urgentes cuestiones pedagógicas, tanto en lo que se refiere á la metodología como á la organización y disciplina escolares.

La conservación de los edificios directa ó indirectamente destinados á la instrucción pública, aun aquellos que acaso sufrirán cambios radicales, como la Biblioteca Nacional, las Escuelas Normales y Superiores, las especiales de Agricultura y de Bellas Artes, etc., es objeto de especialísimo cuidado de parte del Gobierno, como quedará puntualizado en las memorias respectivas. No sólo se amplían y se transforman los edificios, realizando trabajos importantes de apropiación á necesidades que crecen y que todos deseamos sigan creciendo, sino que los planteles se enriquecen con útiles de trabajo intelectual y artístico, en cuanto hasta hoy es posible. Así la Biblioteca Nacional ha aumentado su existencia de libros, el Conservatorio recibirá pronto una muy regular cantidad de instrumentos musicales y el Museo un valioso monetario; y la Academia de Bellas Artes ha adquirido obras notables de artistas mexicanos.

A fin de organizar por medios que se reputan más prácticos, la formación de maestros para las escuelas primarias, se ha creado una dirección general de la enseñanza normal, confiada á un pedagogo de merecida reputación, que se encargará especialmente de la Escuela de Profesores.

El propósito de adoptar métodos y orientaciones nuevas en la instrucción pública, ha obligado al Gobierno á cambiar el personal director de algunas instituciones escolares, y el deber de sacar de discusiones el prestigio del profesorado en los establecimientos nacionales secundarios, profesionales y especiales, lo determinó á fijar sus bases constitutivas, sistemando las pruebas á que se sujetará para su renovación y los premios y compensaciones que merezcan sus nobilísimas labores.

La obra de poner nuestro mejoramiento intelectual en armonía con el material, no estribaría sobre bases firmes si no se revisasen ordenadamente, con el consejo de peritos en cada ramo de la instrucción, los planes de estudios. Esta labor, que en lo porvenir será confiada á un alto consejo técnico que debe reemplazar, en opinión del Ejecutivo, á la actual Junta Directiva de Instrucción Pública, hoy se ha encomendado á juntas especiales de profesores que, bajo la dirección de la Secretaría, trabajan casi sin interrupción.

Durante el segundo semestre del último año fiscal, se redujeron á propiedad particular doscientas treinta y un mil ochocientas sesenta y nueve hectáreas de terrenos nacionales.

La Comisión Geográfico-exploradora ha continuado sus levantamientos topográficos y se ocupa actualmente en la construcción de las cartas de Nuevo León, Veracruz y Tamaulipas.

La Comisión Geodésica prosigue los trabajos para la medida de una parte del meridiano 98° Oeste de Greenwich en combinación con las comisiones científicas respectivas de los Estados Unidos y el Canadá.

El Observatorio Meteorológico Central ha organizado ya la formación de la carta diaria del tiempo.

En virtud de la facultad que confiere al Ejecutivo la ley del 14 de Diciembre de 1898, se han celebrado contratos para el establecimiento de una planta de gas de agua, que se encuentra bastante adelantada, para extracción de petróleo y para la construcción de embarcaciones de río.

De acuerdo con las leyes relativas, se han expedido ciento setenta y siete patentes de invención, y se hicieron los registros y declaraciones correspondientes á ciento veinte marcas de fábrica, números que representan para las primeras, cerca del sesenta por ciento de las solicitadas y para las segundas más del cincuenta.

Los expositores mexicanos que concurrieron al certamen internacional de 1900 en Paris, obtuvieron mil ochenta y ocho recompensas; de las cuales son treinta y tres grandes premios,

ciento catorce medallas de oro, doscientas cuarenta y dos de plata, trescientas cuarenta y dos de bronce y trescientas cincuenta y siete menciones honoríficas. Luego que se reciban los diplomas y medallas se acordará su distribución entre los expositores.

Con toda oportunidad quedaron abiertas para el público nuestras exhibiciones en la Exposición Pan-Americana de Buffalo; siendo de notar que México fué la primera nación que terminó el arreglo de sus departamentos, no obstante las dificultades que presentaron las huelgas en los meses de los trabajos preparatorios.

El movimiento de denuncias mineras continúa en actividad. En el último semestre del año fiscal de 900 á 901, se expidieron mil cuatrocientos cincuenta títulos, que amparan una superficie igual á veinticuatro mil cuatrocientas cincuenta y nueve hectáreas, resultando un aumento respecto del anterior semestre de cuatrocientos veinte títulos que amparan dos mil trescientas una hectárea.

Al finalizar este semestre el número de propiedades mineras que pagaba su impuesto, era de once mil ochocientas sesenta y cinco, que representan una superficie de ciento veintiséis mil trescientas noventa y seis hectáreas.

En cuanto al número de propiedades, el Estado de Durango ocupa el primer lugar con mil ochocientas sesenta y cinco, Chihuahua el segundo con mil ochocientas diez y ocho, y luego Sonora con mil seiscientas diez y ocho.

Respecto á superficie de dichas propiedades, Sonora ocupa el primer lugar con diez y nueve mil y pico de hectáreas, el segundo Chihuahua con diez y siete mil cuatrocientas y luego Durango con poco más de quince mil seiscientas.

De acuerdo con la ley relativa, se han expedido títulos sobre confirmación de derechos al uso de aguas para fuerza motriz, en el río Tlalpujahuá, y á la hacienda beneficiadora de metales de "San Rafael del Monte." Se han otorgado concesiones para riego con agua de los ríos del Presidio y del Fuerte en Sinaloa; para fuerza motriz en los ríos de Tlalpu-

jahua y Cantarranas; para riego y fuerza motriz con las aguas de la laguna de la Magdalena en Jalisco, y para entarquinar terrenos con aguas del río de Tepalcatlalpa en el Distrito Federal.

Por virtud de los contratos celebrados para el aprovechamiento de aguas, se están haciendo obras en los ríos de Salinas, Nuevo León y Tlalpujahua, y se han terminado obras para aprovechar cuatrocientos cincuenta caballos de fuerza, con aguas del río Lerma.

En cuanto á los trabajos del censo de 1900, se han recibido ya las concentraciones completas de los datos de catorce Estados y el Territorio de la Baja California. Los demás Estados aún no concluyen sus operaciones.

A fin de establecer fábricas de dinamita y otros explosivos, se negoció un contrato, que próximamente se remitirá á las Cámaras para su revisión.

En el puerto de Veracruz, se terminó la construcción de los rompe-olas del Noroeste y Nordeste, se dragaron cien mil metros cúbicos de arena y se cubrieron con tierra vegetal once hectáreas de los terrenos recobrados al mar, en los cuales se han ejecutado las Obras de Saneamiento.

Poco falta para concluir los techos metálicos de los almacenes de la aduana, se comenzaron el muelle de acero para pasajeros y la estación sanitaria, y se firmó el contrato para el saneamiento de la Ciudad de Veracruz.

Se ha terminado la estructura inferior del muelle fiscal de Tampico.

En Coatzacoalcos se ha dado principio á la construcción de la escollera del Oeste y se terminó el desmonte de los terrenos pantanosos de la ciudad.

En Salina Cruz, se hicieron cinco mil metros cúbicos de enrocamientos de base para el rompe-olas del Sur y se concluyó un edificio para correo y telégrafo.

En Mazatlán, han sido terminados los terraplenes para formar una calle atrás del muro de Olas Altas, y se ha emprendido con toda actividad la reparación del muelle fiscal, y del

muro de sostenimiento de la plazuela y explanada del muelle.

En el Puerto de Manzanillo se han continuado las obras en el rompe-olas, malecones, presa de Tepalcates y Canal Sanitario.

En Altata se terminó gran parte de la estacada para retención de las tierras y se activa el terraplenamiento proyectado para formar el piso del puerto.

Bajo la inspección de la Comisión Hidrográfica, se han continuado los trabajos de limpia del Río de San Juan y los de mejoramiento de los ríos Pánuco, Tempoal y Tamuín.

El sifón para el Río de la Piedad, aunque no terminado en todas sus partes, dió paso por debajo del Canal Nacional á las fuertes crecientes que por dicho río han bajado en la actual temporada de lluvias.

La Dirección General de Faros inauguró el de la Punta de Zapotitlán, y ha terminado los proyectos y estudios necesarios para la inmediata instalación del alumbrado permanente del Puerta de Xcalak Quebrado, y para los faros provisionales en Cayo Arenas y Triángulos del Oeste.

En el Palacio Nacional se terminó el departamento de la presidencia.

Se continúan las obras del Palacio del Poder Legislativo, monumento á la Independencia y Panteón Nacional, así como las de conservación y embellecimiento del Castillo y Bosque de Chapultepec.

Las vías férreas de la República han tenido un aumento de doscientos cuarenta y seis kilómetros, nóndose por su mayor incremento los ferrocarriles de Veracruz al Pacífico, de Coahuila y Pacífico, de Nacozari, de Mérida á Muna, de Naco á Cananea y del Parral á Durango. Todas las líneas en conjunto tienen hoy un desarrollo de quince mil cuatrocientos cincuenta y cuatro kilómetros. Se ha firmado un contrato para la construcción de un ferrocarril de la estación de San Gerónimo del Ferrocarril de Tehuantepec hasta la frontera de Guatemala.

En el Ferrocarril Nacional de Tehuantepec, se construyeron doscientos cincuenta puentes y alcantarillas; se cambiaron los

durmientes en ciento cincuenta kilómetros, y se embalaron ciento. Fueron adquiridas seis locomotoras, sesenta furgones y tres estanques de hierro, habiendo sido establecida otra línea telegráfica.

Se ha extendido la tracción eléctrica en el Distrito Federal en una longitud de diecinueve kilómetros.

En las calzadas del Distrito se terminó la de Belem á Tacubaya con cuatro mil doscientos sesenta y ocho metros y se amplió la de la Reforma en mil seiscientos, mitad de su longitud.

Ha sido concluído por contrato el camino que conduce de Paso de Parras á San Marcos, en una extensión de cuarenta y ocho y medio kilómetros.

En el ramo de Correos hubo el siguiente movimiento: Se crearon tres administraciones locales, una sucursal y sesenta y cuatro agencias, con lo cual ascendió su número á dos mil ochenta y dos.

La circulación de toda clase de envíos postales fué de setenta y ocho millones de piezas, cantidad que unida á la del semestre anterior, da un total de ciento cincuenta millones.

La expedición de giros postales interiores importó dieciséis millones de pesos, y en todo el ejercicio fiscal veintiocho millones.

Los giros postales cambiados entre México y los Estados Unidos llegaron á trescientos treinta y ocho mil pesos en moneda mexicana. De esta cantidad corresponden doscientos cincuenta y dos mil por los expedidos en México, y ochenta y seis mil á los girados por los Estados Unidos: total en el año, quinientos noventa y cinco mil pesos.

El servicio de giros de editores tuvo un movimiento de doscientos cuatro mil pesos, y en el año trescientos noventa y cuatro mil pesos.

Los productos generales del ramo llegaron á un millón noventa y nueve mil pesos, que unidos á los del semestre anterior, dan un resultado de dos millones ciento treinta y nueve mil pesos para todo el año.

Se han construído seiscientos setenta y tres kilómetros de

nuevas líneas telegráficas, entre las que figura la que fué necesario establecer para llevar la comunicación eléctrica á nuestro novísimo Puerto Morelos en las costas del Mar Caribe.

Además, el Gobierno del Estado de Yucatán cedió deferentemente á la Federación su línea de Mérida á Valladolid, para lograr en breve plazo la comunicación directa entre esta capital y la lejana costa oriental de aquel Estado.

La incorporación de esta última línea, y el establecimiento de las otras á que antes me he referido, trajeron como consecuencia un aumento de dieciséis oficinas en la Red Federal, y el perfeccionamiento de ésta, el tendido de otros dos nuevos cables sub-fluviales: uno en el Río Mexcalapa, entre San Juan Bautista y Jalapa de Tabasco, y otro en el Usumacinta, entre Montecristo y Tenosique.

Respecto de mejoras de otro orden en el mismo servicio, mucho me complace informar que, deseoso de proporcionar al público todas las facilidades que puede derivar de la rapidez y baratura de las vías de comunicación, el Ejecutivo ha hecho, desde el 1° de Julio último, una rebaja considerable en las tarifas para la correspondencia entre la frontera Norte y el resto del país; así como ha dispensado del pago de derechos el registro de las direcciones telegráficas, y ha celebrado contrato con dos distintas empresas telefónicas para lograr este servicio á largas distancias y en combinación con los hilos federales.

Aunque todavía la cuenta del año fiscal de 1900 á 1901 no está del todo concentrada y depurada, ya se conocen de ella datos suficientes para esperar que el resultado definitivo será bastante satisfactorio, especialmente si se toman en consideración los augurios á que dió lugar hace algunos meses el malestar económico, provocado por el exceso en la producción de ciertos artículos, la carestía de cereales, la exportación anormalmente cuantiosa de plata acuñada, y la especulación que en los últimos tiempos estuvo haciéndose sobre determinado género de valores industriales; todo lo cual debilitó, como era inevitable, el movimiento de las importaciones y afec-